
НАША СЭЗ ТАКИ РАБОТАЕТ!
На состоявшемся 16 октября заседании Координационного совета рассматривался 
вопрос эффективности функционирования СЭЗ “Славутич”

С докладом о состоянии СЭЗ выс
тупил глава администрации зоны Гри
горий Данилейко:

—  Начиная с прошлого лета со сто
роны МВФ ощущается прессинг на пра
вительство Украины в отношении со
здания и функционирования свободных 
и специальных экономических зон, а 
также территорий приоритетного разви
тия (ТПР). И тем не менее, на сегодня 
в Украине действует 11 специальных и 
свободных зон, а также одна экспери
ментальная (всего 12) и 9 ТПР. Эти тер
ритории и зоны рассматриваются Запа
дом как оффшорные, в которых можно 
спрятать или отмыть любые средства 
—  и это в то время, когда наша страна 
просит кредиты на стабилизацию эко
номики! Подобные рассуждения внеш
не не лишены внешней логики, но надо 
отметить, что большинство стран, сей
час являющихся развитыми, в свое вре
мя прошли по этому же пути. Кстати, 
именно эти страны и становятся сегод
ня во главе колонн, требующих запре
та СЭЗ у нас.

Украине СЭЗ и ТП Р дают ежемесяч
но 1 млрд 300 млн долларов. Самая 
крупная украинская СЭЗ, “Донецк”, при
влекла инвестиции в размере 690 млн 
долларов, что в пересчете на 1 жителя 
региона —  а это 10 процентов всего на

селения Украины —  равно дает 172 
долларам. Самая “старая” зона в Укра
ине, “Сиваш", существует с 1996 года. 
СЭЗ “Славутич” —  одна из самых мо
лодых. 12 сентября текущего года на 
Дне правительства в парламенте наша 
СЭЗ была названа не в числе лучших. 
Мое мнение —  и как жителя города, и 
как работника зоны —  прямо противо
положно мнению министра Рогового, 
которым и сделана упомянутая оцен
ка. К тому же, цифры в различных ис
точниках трактуются по-разному: недав
но в “Податковом Віснике” СЭЗ “Славу
тич” упомянули в числе немногих рабо
тающих зон.

Если посчитать количество зареги
стрированных и одобренных инвести
ционных проектов, то у нас их в 2,5 раза 
больше, чем в других зонах.

В июне в СЭЗ “Славутич” было за
регистрировано 13 субъектов —  сегод
ня 21, и предложения продолжают по
ступать. Для сравнения на 1.09.2000 
было зарегистрировано 18 субъектов.

На этот же контрольный срок было 
привлечено 1 млн 798 тыс. долларов и 
создано 161 рабочее место. На 1 чис
ло текущего месяца привлечено инве
стиций 2 млн 58 тыс. долларов, созда
но еще 9 рабочих мест и сохранено 57 
уже имеющихся. За это время смонти

ровано оборудования на сумму свыше 
7 млн 800 тыс. грн., закуплено матери
алов на сумму 3 млн 688 тыс. грн, сум
ма условно насчитанных платежей, т.е. 
льгот, составляет на 1.10.2000 г. 2 млн 
600 тыс. грн. Структура инвестиций СЭЗ 
представляет собой следующее: соб
ственных средств —  20%, реинвести
ций — 16%, остальное —  привлечен
ные средства, их не видно, но они ра
ботают в проектах зоны “Славутич”.

Основная направленность деятель
ности субъектов СЭЗ такова: машино
строение занимает 6,59% (834 тыс.дол.), 
химическая промышленность 1,89% (240 
тыс.дол.), легкая промыш ленность 
2,44% (309 тыс.дол.), пищевая промыш
ленность 16,29% (2059,7 тыс.дол.). Доля 
деревообрабатывающей промышленно
сти составляет 34,42%; (4351,1 тыс.
дол.), строительства — 18,93% (2394 ты
с.дол.), полиграфии 12,96% (1639,2 ты
с.дол.), внедрений и разработок— 2,99% 
(378 тыс.дол.).

Направления деятельности всех 
предприятий субъектов СЭЗ мы опре
деляли по действующему классифика
тору. Таким образом, к машинострое
нию, например, нами отнесена и про
дукция “Струма”, и производство конди
ционеров. К машиностроению относит
ся и проект “Абрис”. У нас нет чистого

химпроизводства, но изготовление фо
топленки —  один из проектов зоны — 
можно отнести именно к химической 
промышленности. Пищевую промыш
ленность представляют предприятия 
“Никор”, “Импекс” и “Славутич”. (Ком
ментарии городского головы: —  Кста
ти, станция им должна более 400 тыс. 
грн. —  вот что такое в зоне работать! 
Поэтому мы и в Программе соцзащиты 
записали: рассчитаться со всеми сла- 
вутичскими организациями, потому что 
здесь работают жители города.)

Средняя зарплата работников на 
предприятиях-субъектах СЭЗ не высо
кая — около 350 грн.

За 9 месяцев 2000 года реализова
но продукции на 812,2 тыс. дол. В 2001 
году мы должны получить от работни
ков СЭЗ 1 млн 373 тыс.грн. подоходно
го налога, 347 тыс. налога на прибыль 
от одного из предприятий зоны. В 2002- 
м планируется уплата налога на при
быль в размере 1 млн 802,6 тыс.грн., 
суммарный налог составит 2 млн 542 
тыс.грн. Уже сейчас зона дает около8% 
запланированного годового бюджета.

Кроме того, на содержание СЭЗ 
"Славутич” в бюджете отведено 4838 
тыс.грн. За отчетный период мы израс
ходовали 25 тыс. 88 грн. В то же время 
СЭЗ за 9 месяцев перечислила в бюд

жет 11 277 грн —  за счет хозяйствен
ной д е яте л ьн о сти  и регистрации 
субъектов, и в го сб ю д ж е т-1 0 7 2 9  грн.

Ежемесячно мы делаем анализ ра
боты каждого из субъектов зоны. Кро
ме того, учтя многочисленные и спра
ведливые замечания в наш адрес, мы 
сделали свою страничку в Интернете. 
Для расширения нашей деятельности 
мы —  при поддержке городской адми
нистрации — планируем в середине 
ноября провести в Славутиче респуб
ликанский семинар по работе украинс
ких СЭЗ.

В числе наиболее серьезных про
блем зоны —  нехватка производствен
ных, офисных и жилых площадей. Ад
министрация зоны обращается к градо
строительному совету с просьбой о со
здании плана застройки города с уче
том наших предложений.

Возвращаясь к началу разговора, а 
именно к отношению Запада к СЭЗ, я хочу 
сказать следующее. В первый период 
существования зоны мы не могли пере
бирать предложениями. Сейчас ситуация 
изменилась и чтобы не дать СЭЗ “Славу
тич” превратиться в оффшорную, мы пла
нируем проводить самые серьезные кон
курсы предлагаемых проектов.

Записала Майя РУДЕНКО


